
中央挺港依法處置違法「佔中」
冀各界引以為鑒 按「五步曲」啟第二階段政改

曾德成期望撫平對立創傷 《環時》：中央不向反對勢力讓步

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港警方前

日在金鐘「佔領區」順利成功清場，國務院

港澳事務辦公室發言人昨日表示，國務院充

分肯定並堅決支持香港特區政府和警方依法

處置違法行為，重申中央政府會繼續堅定不

移貫徹「一國兩制」方針和基本法，支持特

區依法推進民主進程，希望香港各界以「佔

中」為鑒，秉持維護國家主權和保持香港繁

榮穩定，繼續按照「五步曲」法定程序，開

展下一階段的政改工作，促進香港經濟發展

和民主進步。

各界：中央強調依法落實普選

國務院港澳辦發言人昨日就特區政府和警方開展清路
清場行動發表談話。發言人指出，香港一部分人發

起的「佔中」違法行動曠日持久，已嚴重損害香港的社
會秩序、經濟民生、民主發展和法治根基。發言人續
說，注意到特區政府和警方依據高等法院禁制令和有關
法律規定，開展清路清場行動，恢復路面交通和社會秩
序，得到香港廣大市民的普遍理解和支持，國務院充分
肯定並堅決支持香港特區政府和警方依法處置違法行
為，維護法治和秩序。

挺港依法推進民主進程
該發言人重申，「一國兩制」是中國的一項基本國
策，中央政府將繼續堅定不移地貫徹「一國兩制」方針
和基本法，支持特區依法推進民主進程。希望香港社會
在基本法和全國人大常委會有關決定的框架內，理性務
實討論，廣泛凝聚共識，繼續按照「五步曲」法定程
序，開展下一階段的政改工作，實現在2017年行政長官
由一人一票普選產生的目標。

希望各界冷靜促進和諧
該發言人最後指出，「佔中」違法行動不得人心，希望
香港社會各界以此為鑒，冷靜思考，進一步準確理解和貫
徹落實「一國兩制」方針，秉持維護國家主權、安全和發
展利益，保持香港長期繁榮穩定為根本宗旨，把握國家全
面深化改革開放的新機遇，保持和發揮香港的獨特優勢，
促進經濟發展、民生改善、民主進步與社會和諧。

■金鐘清場後，銅鑼灣是唯一的佔領區。 曾慶威 攝

■銅鑼灣「佔領區」內的示威者在摺小黃傘。 曾慶威 攝
■國務院充分肯定並堅決支持香港特區政府和警方依法處置違法行為，維護法治和秩序。圖為前天警察將「佔
領區」示威者抬走。 香港文匯報記者劉國權 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院港澳辦發言人
在昨日的談話中指出，「佔中」不得人心，港人應引以
為鑒，強調中央繼續堅定不移貫徹「一國兩制」方針和
基本法，支持特區依法推進民主進程，希望各界依法開
展下一階段政改工作。香港社會各界認為，「佔中」暴
露了追求民主的錯誤方法和外部勢力干預中國主權的險
惡用心，不能令香港民主有所寸進，港澳辦發言人的談
話，強調港人須依法推動政改，不但重申中央支持香港
落實普選的誠意不容懷疑，而且提醒港人慎防激進分子
聯合外部勢力，再以違法暴力歪路窒礙未來的政改討
論。

盧文端：中央支持依法推進民主
全國政協外事委員會副主任、全國工商聯副主席盧文

端昨日接受香港文匯報訪問時表示，港澳辦發言人強調
中央繼續堅定不移貫徹「一國兩制」方針和基本法，支
持特區依法推進民主進程，說明中央對香港的關心和支
持。他認為，中央政府是希望香港社會可以穩定、專心
發展經濟，否則將很難解決現時的民生和民主問題。他
續說，中央給予香港普選特首機會，已是民主進程一大

步，港人應好好珍惜，民意亦清晰表明希望如期落實普
選，反對派立法會議員此時應放下成見，回歸理性，尊
重民意，否則將成為香港的歷史罪人。

吳秋北：希望各界達至最大共識
全國人大代表、工聯會理事長吳秋北認為，港澳辦發
言人的談話是對特區政府依法施政的有力支持，同時顯
示中央支持香港實現普選的決心。他說，「佔領」行動
持續70多日天怒人怨，希望各界未來能理性務實討論
特首普選方法，集思廣益，達至社會上最大共識。他警
告，若有人再作任何衝擊和「佔領」行動，只會斷送香
港民主前路，必會受到港人譴責。

蔡毅：「佔中」無讓香港民主寸進
港區全國人大代表、香港島各界聯合會理事長蔡毅表
示，「佔中」展示了追求民主的錯誤方法，它一方面是
以違反法律的方式破壞了法治精神和經濟民生，一方面
是少數激進分子騎劫了大多數市民的意願，這些都完全
和民主原則背道而馳，最終亦沒有令香港民主有所寸
進。事件充分暴露出所謂以「佔領」行動不可能追求民

主，相反，只有依法按「五步曲」法定程序循序漸進，
理性務實凝聚共識，香港民主發展才有希望，也符合國
家和香港利益，這也是港澳辦再三重申各界要依法推動
香港如期落實普選的原因。

鄭赤琰：外部勢力肯定會死心不息
前香港中文大學政治與行政學系系主任鄭赤琰指出，港

澳辦發言人特別指出各界以「佔中」為鑒，特別點出要秉
持維護國家主權、安全和發展利益，是看到「佔中」是一
場外部勢力操控的顏色革命，即使清場後，外部勢力也不
可能那麼容易就範，特別是大部分反對派頭目都在「佔
中」行動中被捕，外部勢力未來肯定會死心不息向特區政
府說事。港澳辦就是要各界充分警惕外部勢力在未來再介
入香港政改的可能性，強調人大決定是國家重大法律決
定，任何人都要依法辦事，更不能搞矮化國家主權的行動
加以推翻。立法會將是「第三步曲」的主場，激進青年和
各種勢力隨時模仿台灣的「佔領立法院」行動，「佔領」
香港立法會，港澳辦院再三提醒各界依法推動下一階段政
改工作，就是要慎防有人再策劃暴力違法行動，特區政府
也要做好準備，避免立法會被癱瘓。

范太促「佔中」策動者反省
香港文匯報訊（記者 黃晨、邵萬寬）被非法佔領75日的
金鐘「佔領區」前日終獲開通。全國人大常委范徐麗泰及行
政會議成員、港區全國人大代表鄭耀棠認為，警方在清場時
表現專業克制，但相信事件仍餘波未了，希望「佔中」策動
者自我反省，在法律框架內爭取民主，亦呼籲示威者不要再
滋擾商舖。
「佔領」行動接近尾聲，范太昨日指出，在金鐘清場行動

中，警方與示威者都做得不錯，「佔領」一方終於用了較和
平的方式，警方亦以專業及最低武力清除障礙物，是不錯的
結局。但她認為，即使道路開通，餘波仍然未了，在銅鑼灣
及旺角的所謂「購物團」，做法影響商戶生意及一般市民購
物，同時會趕走旅客，相信本港外來旅客的數目遲早受影
響。
范太強調，由頭到尾都認為「佔中」想法錯誤，「佔領」

參與者所提出的目標不能實現，卻影響香港整體利益及市民
正常生活，希望發動「佔領」及參與其中的人士趁機反省。
她並奉勸他們「停一停、諗一諗」，在法律框架內爭取民
主，才可得到廣大市民支持，別再為難無辜市民。
范太又重申，「公民提名」不符合基本法，不可能獲折衷

或接納，批評「佔領」參與者一直說要升級行動，很難要求
特區政府和他們對話，「唔係夠惡就乜都得」，若他們能以

守法方式爭取，「看不到什麼理由政府不與他們對話」。
談到政改前路的「球」在哪邊，范太坦言，「兩邊都要接

球」，但她的工作對象是中央政府，不是特區政府，因此她
不能代答。她又說，背不起向中央提出意見、「要求中央去
干預特區政府」這樣的大罪名，但認為「我們（政府）現在
不是政通人和，希望未來會，這是值得努力」。

鄭耀棠：改「決定」不切實際
鄭耀棠回應清場行動時，亦讚揚警隊表現專業忍耐，但相

信事件未完全解決，銅鑼灣仍有「佔領」活動，旺角的商戶
仍受到滋擾，呼籲示威者「好好反省」，不要再口講民主，
卻影響商店的正常運作。他又說，特區政府會總結「佔領」
事件，研究後續跟進行動，當局亦很快會就政改有第二輪諮
詢，希望市民把握機會，積極表達意見。
鄭耀棠重申，特區政府一直無迴避政治問題，當局對這麼

長時間的「佔領」行動，每個細節都值得琢磨，包括在早期
使用催淚彈存在較大爭議，但示威者不應拿市民做人質，批
評他們的行為非常自私。他亦強調，全國人大常委的決定
「一個字都不能改」，「佔領」參與者要求人大撤回就香港
政改作出的決定，是強人所難、不切實際，希望他們認識何
謂政治，如果堅持己見，永遠不能解決事件。

香港文匯報訊（記者 李自明）金鐘
「佔領區」清場行動順利。《環球時報》
昨日發表評論文章，重申清場結果顯示香
港守住了最後的法治底線，又強調香港連
着內地，強大的中央政府決不會向香港極
端反對勢力讓步。

指清場結果守住法治底線
這篇題為《讓動蕩和混亂長期遠離中國

領土》的文章指出，香港警方在「佔中」
核心區金鐘執行清場，清場過程總體上順
利、和平。一些頑固人士選擇被警方拘
捕，但他們未做反抗。這不意味着激進學

生與極端反對派針對政改方案的對抗行動
結束了，但清場結果也顯示，香港守住了
最後的法治底線。
文章續說，發生顏色革命需要有社會內

部的一些不滿，有反對派改變社會基本政
治規則的野心，還需要有西方的鼓動和支
持。這些條件在香港似乎都具備了，但
「佔中」還是讓人感覺有些重大因素與埃
及、烏克蘭的情況不同。它們是什麼？最
根本的一條還是香港連着中國內地，強大
的中央政府決不會向香港極端反對勢力讓
步。文章強調，中央的這一決心成為香港
局勢的支柱。

香港文匯報訊（記者 李自明）擾攘逾兩個半月的違法「佔領」行動觸發
矛盾，撕裂社會。民政事務局局長曾德成昨日表示，在「佔中」結束後，
會派人與地區人士聯繫，期望撫平對立和創傷。他亦希望不同政見人士表
現出包容和理解，讓2017年實現一人一票普選特首。
曾德成昨日出席立法會民政事務委員會會議後，被問到特區政府在「佔

中」結束後的後續工作。
他表示，過去兩個半月來，香港市民雖然遭到很多不便，商戶和企業亦

蒙受到經濟損失，但大家表現出很大的克制、包容和忍耐。他說，現在
「佔領」行動結束，當局會派人與地區人士聯繫，希望能夠撫平對立和創
傷。
曾德成又強調，香港是文明社會，希望不同政見人士能表現出包容和理

解，「大家凝聚一齊，向2017年實現一人一票普選行政長官這個目標，大
家接受的目標，能夠得以實現。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖） 財政司司
長曾俊華昨日表示，金鐘清場一定有利中小
企零售店舖和香港經濟，特區政府會密切留
意本港經濟情況。香港經濟逐漸回復正軌，
曾俊華呼籲反對派立法會議員在「佔中」風
波平息後，不要再借「不合作運動」，拉倒
特區政府明年初提交的《財政預算案》作為
抗爭手段，斷絕政府財源，影響市民生活。
曾俊華昨日結束中東行程返抵香港機場會
見傳媒時指出，金鐘清場後，當然對當區中
小企店舖是好事。他指出，清場後交通暢
順，市民生活回復正常，相信巿民都會高
興。對經濟來說，一定是一個正面信息。至
於「佔中」告一段落是否有利香港今年經濟
增長預測，曾俊華說，現時未有這方面數
據，需再觀察，但他知道「佔中」行動的確
影響到地區上的一些店鋪，特區政府會密切
留意。

盼反對派議員勿意氣用事
被問到是否擔心反對派議員在下次《財政
預算案》中「拉布」或開展「不合作運
動」，否決《撥款條例草案》，曾俊華反指
不用等這麼久，因為現在立法會內已很多
「不合作」。他說，每次公布《財政預算
案》後，政府都能應付約兩個月的財政支
出，相信議員都是負責任的人，在財政撥款
差不多用完的時候，議員都能理解情況。他
不希望議員做一些不合作的事情，影響香港
市民。
對於有「佔領」參與者死不心息，在清場
後擴散到其他地方「鳩嗚」搞事，曾俊華指
出，不知道有關示威者的計劃，重申現在可
以回復正常，市民都感到開心，認為現在外
圍環境風險高，相信全港市民都想香港經濟

繼續好，各界都要加倍努力。
另一方面，曾俊華又提到，過去一個星期和香港一個商
界代表團探訪中東，在3個城市與當地官員和商界代表探
討與中東有關的事情，特別是阿聯酋和沙特阿拉伯如何進
一步和香港在經濟、貿易各方面加強合作。香港特區政府
亦趁機會與阿聯酋簽署避免雙重徵稅協議，以及同意啟動
一個推廣與投資保護協議的談判。
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■曾俊華（左）籲反對派莫拉倒明年初的財案。圖為他
拜會阿聯酋副總統兼總理阿勒馬克圖姆（右）。

■范徐麗泰認為，在金鐘清場行動中，警方
與示威者都做得不錯。 黃偉邦 攝

■鄭耀棠說，港府會總結「佔領」事件，研
究後續跟進行動。 邵萬寬 攝
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